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‘En 2008 hicimos un esfuerzo
importante como el de los agricultores:
sembrar para recoger en varios años’:

Propalma
En 2008 fue el tiempo para que la Promotora de Proyectos Agroindustriales de

 Palma de Aceite (Propalma S.A.) promoviera 12 mil 542 hectáreas, 326 mil
jornales aproximadamente y un total de 846 capacitaciones

en todas las zonas palmeras del país.

P ara Luis Fernando Jaramillo,
gerente de Propalma, el 2008
dio frutos en el contex to del

mantenimiento, formulación y
relanzamiento de proyectos, pro-
moción de líneas de consultoría,
organización interna de la em-
presa, pero, sobre todo, en el
ámbito del aprendizaje.

Adelantó un total de 40 acti-
vidades específicas; por ejem-
plo, avanzó trascendentalmente
en el tema de la titularización de
tierras. Apoyados por la Bolsa
Nacional Agropecuaria (BNA),
Fidulcoldex, Estructuras en Fi-
nanzas, Agropal, Mercado y Bol-
sa, Segurexpo, la Caja de Com-
pensación de la BNA, las unida-
des técnicas de las ex tractoras,
Propalma y el programa Midas,
32 palmeros pudieron pedir
prestados recursos para inver tir
en el negocio de la palma.

Con la titularización y otros
proyectos " teníamos planteado
promover 10 mil hectáreas de
siembra y sobrepasamos la
meta: promovimos 12 mil 542
hectáreas. Teníamos planeado
hacer una promoción de jorna-
les y, hasta el momento, lleva-
mos 326 mil 107 jornales, y lo-
gramos un total de 846 capaci-

taciones", aseguró el dirigente.
También la empresa terminó un
proyecto sobre el diseño de
metodologías para el avance de
proyectos.

En el 2007 recorrió varios ca-
minos, especialmente inver tir en
tierras; finalmente, el 2008 sir-
vió para concretar la obtención
de zonas aptas para la expan-
sión del cultivo. En la actualidad
Propalma cuenta con un banco
de tierras de unas 36 mil hectá-
reas.

Las siembras de hoyLas siembras de hoyLas siembras de hoyLas siembras de hoyLas siembras de hoy

En este momento la empre-
sa continúa con la promoción de
proyectos de siembra en dos
modalidades: la primera, dirigi-
da a inversionistas interesados
en sembrar y producir el aceite,
y la segunda, centrada en la
construcción de edificios urba-
nos donde, con el apoyo de una
fiduciaria, se harían preventas
que permitirían avanzar en el
desarrollo de proyectos.

"El objetivo es procurar que
los propietarios de tierras no
vendan sus posesiones, sino
que par ticipen en el proyecto y
reciban financiaciones de los

inversionistas, de tal forma que,
primero, la tierra no sea un mo-
tivo de especulación, sino que
se explote en la siembra por un
periodo de 25 años, y finalmen-
te el dueño reciba excelente di-
videndos", explicó Luis Fernan-
do Jaramillo.

Lo que viene…Lo que viene…Lo que viene…Lo que viene…Lo que viene…

Para el 2009, Propalma tiene
programado apostarle al proyec-
to de "Mentes Jóvenes", inclui-
do en la cuar ta línea de trabajo
de esa empresa. Consiste en

Continúa en la página 31

EEEEEmpresariales



31Diciembre de 2008    No. 442

Restricciones y retos:

La disponibilidad de auditores cualificados así
como su independencia es una cuestión.

Aparentemente hay muchos indicadores que
pueden hacer muy complejo el sistema de cer-
t i f icación, pero los esfuerzos para reducirlos
pueden ser a expensas de la credibilidad del sis-
tema. Por lo tanto, se requiere un equil ibrio
práctico.

El costo de la cer tificación es una preocupa-
ción para los productores, par ticularmente si no
hay incentivos como los sobreprecios para com-
pensarlos por el esfuerzo adicional que deben
realizar para cumplir con los requerimientos de
los P&C.

El riesgo de la no par ticipación del sector de los
pequeños propietarios es una preocupación impor-
tante. Existe una necesidad urgente para el desa-
rrollo del potencial y para hacer que el sistema de
cer tificación sea per tinente a las necesidades de
los pequeños propietarios.

Un reto crítico para la RSPO es la violación de
los P&C por par te de  los productores que no son

miembros de la RSPO, quienes podrían manchar
la credibilidad de la RSPO.

La ausencia de criterios sobre los gases de efec-
to invernadero (GEI) es una preocupación impor-
tante, par ticularmente para la industria de los
biocombustibles, ya que los P&C fueron desarro-
llados originalmente para el sector de los alimen-
tos. La RSPO ha reconocido esta preocupación y
para ello se creará un grupo de trabajo para abor-
dar el tema de las emisiones.

El sistema de cer tificación RSPO es ahora una
realidad y el mercado puede esperar comerciar con
aceite de palma sostenible cer tificado en el futuro
inmediato.

Como dijo el Dr Jan-Kees Vis: "El mundo está
pendiente de nosotros. Estamos bajo escrutinio
porque lo que estamos a punto de hacer nunca ha
sido realizado."

El éxito de la RSPO será juzgado por lo bien
que realice la implementación del sistema de cer-
tificación y entregue al mundo aceite de palma
sostenible cer tificado.
*Teoh Cheng Hai fue presidente del Comité Organizador de la 5ª
Reunión de la RSPO (2007).
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darle vía libre a ideas novedosas
de jóvenes, preferiblemente de
la academia, que quieren hacer
empresa y que no saben, en
principio, cómo concretarla.

Otro proyecto que traerá el
2009 está basado en utilizar y
procesar el cuesco del palmiste
para fabricar carbón activado,
sin duda una novedosa iniciati-
va que permit i rá dar le valor
agregado a un subproducto.

"Este palmiste, gracias a sus
características físicas y tras un
proceso industrial complejo, se
conver tiría en carbón activado
que luego ser viría para filtrar
gases, líquidos, aceites y, de
paso, eliminar los olores noci-

vos que éstos emanan". Este
proyecto se encuentra en la eta-
pa de prefactibilidad y en cua-
tro meses pasaría a ser una rea-
lidad.

Hay otra idea en este mismo
estado y se trata de un proyecto
de mecanización, para el que
Propalma busca empresas que
fabriquen o intermedien herra-
mientas que mejoren la calidad
y cantidad de trabajo de los ope-
rarios de la palma, con el objeto
de mejorar la competitividad del
sector.

El último proyecto, el más
avanzado y que se espera pro-
duzca eco en todas las esferas
del país, es el de la reutilización

de aceite de frituras usado para
producir biodiésel. Consiste, ini-
cialmente, en recoger los aceites
consumidos en casas e institucio-
nes, luego acopiarlos en un sitio,
exponerlos a un tratamiento en
una planta de producción para
conver tirlos en biodiésel y final-
mente comercializarlos.

"Hubiese querido avanzar mu-
cho más en 2008, pero por ahora
queremos expresar que nuestros
esfuerzos han sido grandes y es-
peramos que esa siembra que
estamos haciendo se convier ta
en una cosecha de exitosos pro-
yectos que el país reconozca den-
tro de los esquemas de valor agre-
gado para el sector", concluyó el
ejecutivo.

El Mundo


